

PRIMER CONGRESO DE EPISTEMOLOGÍAS SUBNACIONALES UNIVERSIDAD NACIONAL GUILLERMO BROWN

Primera Circular

FUNDAMENTACIÓN

La segunda mitad de la década de los noventa estuvo signada por los efectos de las políticas neoliberales en el territorio nacional. La reforma constitucional de 1994 puso en las provincias derechos y obligaciones que hasta el momento eran facultades de Nación. En este sentido, mientras la gestión de los recursos era trasladada a las provincias, el proyecto descentralizador tenía sus efectos en la administración de áreas como las previsionales, educativas y de salud. Una característica de este proyecto es que en los hechos los traspasos ocurrían sin los recursos necesarios.

En este contexto, los efectos territoriales de las políticas socioeconómicas comienzan a tener un peso específico en la selección de objetos de análisis en diversas áreas disciplinares de las ciencias. La delimitación de los objeto-problemas se articuló permanentemente con las escalas de análisis, de forma tal que se pudieran reconocer las especificidades de las y los protagonistas de cada universo. Al mismo tiempo, dicha variación permitió reconstruir la forma en que se construye la interacción de las y los protagonistas nacionales, provinciales y municipales con las instituciones productoras de conocimiento y cómo los eventos de la realidad influyen entre sí. El acercamiento a los sucesos de la vida social desde una perspectiva multidisciplinar permitió conocer gradualmente sus características, alejándose de los intentos generalizantes. De esta forma se multiplicaron los trabajos subnacionales.

Nuestro proyecto toma desde allí sus características principales y propone un uso extensivo del concepto subnacional. Pensar en Epistemologías subnacionales, entonces, condensa la intención de comprender las formas particulares en que se construye enseñanza, investigación, la comunicación, la producción artística y

tecnológica y su vinculación en los territorios donde se insertan nuestras universidades nacionales, las cuales, además, y como su nombre lo indica, son parte de un conjunto que las contiene institucionalmente y las posiciona como un espacio clave a la hora de actuar colectivamente en la construcción de conocimiento.

El Primer Congreso de Epistemologías Subnacionales es una propuesta de encuentro y trabajo en conjunto entre integrantes de la comunidad universitaria, académica y científica de todo el país. En el último tiempo, distintas disciplinas científicas han enfocado sus investigaciones en una escala subnacional de análisis: se observa un despliegue de estudios locales, provinciales y regionales, que de forma interdisciplinaria, han permitido ampliar los horizontes teóricos y empíricos de los estudios de la realidad social. Desde esta perspectiva se ha permitido complejizar explicaciones generalizadoras y totalizantes, de experiencias sociales heterogéneas y diversas, fomentando el despliegue de marcos teóricos y metodológicos que evidencian la presencia de tensiones existentes en la esfera de la construcción de conocimiento científico, tensiones que indefectiblemente están atravesadas por la territorialidad: cada territorio tiene particularidades que demandan la construcción de conocimiento para promover el bienestar social, económico y cultural, y en ese marco la Universidad se posiciona como una institución estratégica en esa construcción.

El propósito central del *Primer Congreso de Epistemologías Subnacionales* es fomentar la construcción de una red interinstitucional que permita compartir formas de trabajo, objetos de investigación y nuevos saberes, con aquellas universidades, organizaciones y actores sociales que están construyendo nuevas formas de pensar, producir y construir conocimiento desde la particularidad del territorio.

Así, se busca poner en valor el *pensar situado*, para problematizar el lugar de la Epistemología como reproductora de relaciones de poder, fomentando desde la Universidad Nacional Guillermo Brown, el diseño de un espacio para pensar y repensar desde las propias particularidades socio históricas y socioculturales, pero también ser la base para la conformación de un laboratorio de ideas que habilite la proyección y construcción de alternativas epistemológicas y políticas concretas.

COMITÉ ORGANIZADOR

Matías Triguboff, Carla Iantorno, Guillermo D' Andrea, Marcelo Rodriguez, Gastón Kneeteman

DESTINATARIAS Y DESTINATARIOS:

- Integrantes de la comunidad universitaria, académica, científica y productiva de todo el país. (Estudiantes, docentes, investigadoras e investigadores, gestoras y gestores, extensionistas.)

OBJETIVOS:

- Identificar temas y problemas en la construcción de conocimiento en sus diversas escalas (local, nacional, regional)
- Constituir una red científica y profesional permanente en torno a la producción y circulación de conocimiento desde las propias particularidades socio históricas y socioculturales del país.
- Conformar un laboratorio de ideas que habilite la proyección y construcción de alternativas epistemológicas que puedan plasmarse a futuro en políticas concretas.
- Diseñar un canal de comunicación para que circulen los intercambios producidos en el encuentro, y puedan compartirse con la comunidad científica en general.
- Realizar la edición de una publicación que pueda compilar los trabajos presentados durante el Primer Encuentro de Epistemologías Subnacionales.

FECHA:

- Martes 7 de noviembre de 2023

HORARIO:

- 9.30 a 17hs

LUGAR: Casa de la Cultura de Almirante Brown. Esteban Adrogué 1224.

FORMATO:

El Encuentro se organizará en cuatro mesas temáticas y un Conversatorio

Mesa 1: Epistemologías del conurbano

- Temas/ problemas de investigación en las Universidades Nacionales del Conurbano. ¿Qué se investiga?
- Pensar desde el territorio: el pensamiento situado y el proceso de investigación.
- Brechas en investigación.
- Gestión de la investigación: instituciones, recursos, becas.
- Equipos de investigación y redes interinstitucionales

Mesa 2 Pensamiento situado: problemáticas nacionales y regionales desde una mirada local - territorial

- Universidades nacionales y agendas de investigación.
- Problemáticas nacionales y regionales desde una perspectiva local-territorial. Metodología, abordajes, dilemas.
- Investigación y ciencia colaborativa como proyecto;

Mesa 3 Investigación en Educación superior, innovación curricular y políticas educativas en la universidad pública

- Enseñanza superior situada;
- Innovación curricular en educación superior;

- Políticas inclusivas en la universidad.

Mesa 4 Comunicación, arte y vinculación territorial

- Investigación, metodología y enfoques para analizar formas de expresión artística y gestión cultural.
- Producción artística y gestión cultural;
- Arte e identidad.

Conversatorio "Vinculación tecnológica: La tarea de articular universidad, Estado y producción en el territorio."

REQUISITOS PARA LA PRESENTACIÓN DE TRABAJOS

Se convoca a la presentación de trabajos que pueden consistir en estudios de caso, experiencias sobre el proceso de investigación como así también reflexión teóricas o narrativas de experiencias sobre uno de los ejes temáticos propuestos.

Resúmenes

La extensión máxima de los resúmenes será de 400 palabras. El resumen deberá consignar:

- a) Título del trabajo
- b) Nombre y filiación institucional de autor/a
- c) El Eje temático y el nombre de la mesa en la cual se inscribe la ponencia.
- d) Tres palabras clave.

Todos los resúmenes deberán ser enviados a los coordinadores de las mesas correspondientes.

Fecha límite de recepción de resúmenes: 7 de octubre de 2023.

HACIA UNA CARTOGRAFÍA DEL PENSAMIENTO



ACREDITACIÓN

Las personas que asistan al Encuentro deberán inscribirse en un formulario de Google. Se otorgarán certificados de asistencia.

https://docs.google.com/forms/d/1EHKcg9RPhReCllsKwLazi_rdJbdehZmi1FvRxrNZGtQ/edit?hl=es-419